

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villajos.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS OBREROS AGRÍCOLAS DE TEBA

en huelga forzosa por defender el principio de asociación.

Suma anterior, 5.120,79 pesetas.

Madrid.—Recaudado en el Centro de Sociedades Obreras: Sociedad de Poceros, 20.—V. Madrigal, 0,30.—F. Ortín, 0,25.—A. Atienza, 0,50.—Broeders, 0,25.—G. Mallo, 0,25.—F. Vázquez, 0,25.—A. G. Arteaga, 0,25.—J. Martínez Pérez, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—Iglesias, 0,25.—M. Gala, 0,25. Total, 23,05.

Calella.—Sociedad de Géneros de punto, 10. Olivenza.—P. Blasco, 2. Vélez Málaga.—A. García, 0,45. Berga.—Un obrero, 0,15. Castellón.—V. Sales, 1,50.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 5.157,94 pesetas.

PROGRESO CONFIRMADO

Todo confirma el progreso del elemento obrero organizado en nuestro país.

Desde el punto de vista político ó socialista, lo atestigua el aumento de las Agrupaciones que forman nuestro Partido, el desarrollo de la Prensa del mismo y el considerable número de pequeños núcleos que se han constituido en todas las regiones de la Península.

Desde el punto de vista económico ó de resistencia á la codicia patronal, lo acredita el acrecimiento considerable de la Unión General de Trabajadores. En tres años, y no obstante el chaparrón de injurias y calumnias que sobre ella y sobre algunos de sus hombres más significados han lanzado los ácratas ó libertarios, sus fuerzas han aumentado más de un 130 por 100.

La unidad del elemento socialista y el elemento societario en las cuestiones generales, se ha mostrado también en estos últimos tiempos con más vigor que nunca: ahí están para justificarlo las campañas contra los proyectos de Ley Municipal y Ley de Huelgas, y sobre todo la colosal movilización obrera realizada el día 1.º de este mes.

Los datos apuntados revelan que el progreso del proletariado español que ejercita la acción política y la acción económica no es consecuencia de un accidente pasajero ó de un momento de entusiasmo, sino fruto de la constante labor que en el campo de la propaganda lo mismo que en el de la organización realizan los individuos que pertenecen á las dos entidades mencionadas.

Es, por lo tanto, un progreso seguro, basado en la convicción de los individuos y en trabajos perfectamente calculados. Un revés político, una huelga perdida ú otro contra-tiempo cualquiera, no puede quebrantarlo. El avance se ha efectuado en condiciones de firmeza tal, que resiste los embates de todo lo que contra él vaya.

El secreto de esta fuerza, de esta resistencia de la organización societaria y socialista á que nos referimos, hállase en el modo de afianzarla y extenderla. Para lo primero no se busca el terreno de la confusión ni el del equívoco, más fácil, sí, de trabajar, pero de escasa consistencia, sino el de la razón, el de la verdad, que si exige más esfuerzos el hallarle, ofrece, en cambio, base sólida; para lo segundo no se echa mano del vocabulario del engaño y de la alucinación, que dan fáciles, pero pasajeros triunfos, sino de las enseñanzas que la observación proporciona, enseñanzas que si no ganan desde luego muchas voluntades, las que conquista son firmes y decididas.

Así se consolida el progreso del movimiento obrero verdaderamente organizado y reflexivo, mientras que se desmorona y

carece de virtualidad el que se forja con agitaciones bullangueras ó prometiendo imposibles.

La Unión General de Trabajadores llegará á donde se propone porque marcha por los carriles de la realidad; el Partido Socialista Obrero alcanzará la meta donde ha puesto la vista, porque sean los que fueren los obstáculos que encuentre en su camino, no se apartará de él; venciendo hoy unos y mañana otros, salvará la distancia que le separa del fin que persigue.

No ocurre eso á los que siguen rumbos distintos. Rindiendo culto al éxito del día ó buscando la conveniencia personal, podrán alcanzar triunfos efímeros ó satisfacer mezquinas ambiciones; no lograrán jamás obtener victorias que beneficien á los oprimidos.

Obreros: Huid del alcohol y aficionaos á la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

La semana burguesa.

Las oficinas del Estado estuvieron concurrendísimas la víspera del día en que se celebró la corrida real; parecía que era día de nómina.

En los Cuerpos Colegisladores tampoco hubo que suspender la sesión por falta de número.

Indudablemente el entusiasmo monárquico opera milagros.

Cuando va unido con el entusiasmo tau-rino.

Porque hay que suponer que todos los que anduvieron poco menos que á cachetes por pescar un billetito, lo harían para demostrar su adhesión á las instituciones.

Y de paso ponerse la gorra.

En el teatro, hasta los obispos reclamaron su respectivo billete.

Sería para hacer con él un auto de fe.

Porque demasiado saben los señores obispos que las corridas de toros están condenadas por algunos pontífices.

En cambio, en el Centro de Sociedades Obreras quedaron unos cuantos con que fué obsequiado por las autoridades.

Obsequio que el Centro Obrero agradeció, pero que no pudo aceptar.

Porque hay mucha distancia de un trabajador á un obispo.

Los billetes para la corrida real eran de convite.

A pesar de lo cual, algunos fueron á parar á manos de los revendedores.

Y como dichos billetes han sido repartidos entre la gente distinguida, resulta que hay caballeros muy aprovechados.

Es tan deliciosamente cómico todo lo ocurrido con el reparto de billetes para la corrida real, y da tal idea del rebajamiento de las clases que se llaman superiores, que no queremos pasar á otro asunto sin copiar lo siguiente de *La Correspondencia Militar*:

No hay adjetivo bastante fuerte en el Diccionario para condenar al ministro de Instrucción pública, que envió ayer á coroneles con mando de la guarnición de Madrid billetes de paraiso, mientras vimos sentadas en las butacas de la gran sala á las queridas de ciertos jóvenes góticos, que no tienen más méritos que ser hijos de personajes.

Generales que han prestado grandes servicios á la patria y títulos de Castilla de muchos méritos, quedáronse sin billetes para la función de anoche, y en cambio estaban en palcos y butacas bribones, vividores y sujetos de quienes huye la sociedad honrada, porque desearía verlos en presidio.

El señor conde de Romanones, ya que trató tan mal en conjunto á los diputados y senadores, se ensañó con los periodistas, los cuales tienen poco que agradecerle y tendrán en cuenta las humillaciones que ha hecho sufrir á algunos y los desdenes á todos. Nosotros hemos empezado una información para averiguar los jefes y oficiales que fueron anoche al Real y qué localidades tuvieron directamente del ministro de Instrucción pública. Si éste piensa que se puede hacer á capricho lo que ha hecho, se equivoca. Y si no, ya lo verá.

Un duelo á muerte se prepara.

Tamaño ofensa sólo puede lavarse con sangre.

¿Hablaban ustedes de regeneración? Espérenla de abajo, no de los que se ponen como rabaneras por un billete para ver una corrida de toros.

Un colaborador de *El Evangelio*, en uso de su derecho, se ha metido á hacer la crítica del último Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Pero como la pasión y el odio son dos graves impedimentos para hacer crítica imparcial, apenas puso la pluma sobre el papel, cometió una inexactitud.

«El Congreso de los socialistas» titula su artículo, y ya el título es una falsedad.

Y lo peor de todo es que el que lo ha puesto lo sabe.

Metiéndose ya en harina, dice que se echó de ver «un ajeteo de Comisiones que marea y asusta».

Y en efecto, no hubo más Comisiones que las estrictamente indispensables; pero sin duda el articulista quiere que las actas de los delegados, por ejemplo, se revisen por todo el Congreso, y las cuentas *idem de lienzo*.

Falta también á la verdad al afirmar que Iglesias y Quejido se han burlado cuando se habló de dietas para diputados á Cortes. Le desafiamos á que cite el texto donde conste esa burla.

Por el contrario, los socialistas hemos sostenido la opinión de que los cargos deben retribuirse por moralidad y por necesidad.

Pues si aspiramos á que los trabajadores tengan asiento en Municipios y Parlamentos, ¿cómo hemos de querer que esos cargos sean honoríficos?

¿Qué planchas obliga á hacer el deseo de mortificar y el afán de escribir de memorial? Otra plancha, ésta hija de la ignorancia, es la siguiente:

En cambio, no sabemos por qué se opusieron á la creación de una Caja central de resistencia. ¿Que la prohiben los Estatutos? Pues con reformarlos se acabó. Están convencidos de que conviene, y no la implantan «porque lo prohiben los Estatutos».

Sí, señor; porque lo prohiben los Estatutos; porque no se puede reformar aquello que previamente no ha sido propuesto para la reforma; porque no puede discutirse más que el orden del día del cual tienen conocimiento todas las Secciones.

Antes de meterse á crítico hay que enterarse.

También por ignorancia, con su miajita de mala fe ¡claro está! habla de oligarquía del Comité porque un artículo dice que, á juicio de éste, podrá declararse una huelga reglamentaria. No sabe, porque sólo ha tenido á la vista las reformas, que hay otro artículo que autoriza á la Sección peticionaria para alzarse del acuerdo del Comité y pedir el voto de las demás Secciones, y si éstas, por mayoría, acuerdan que la huelga sea reglamentaria, el Comité tiene que acatar el acuerdo.

¿Dónde está la oligarquía?

Y no hay más planchas porque no hay más afirmaciones.

En un artículo que ha dado la vuelta al mundo, D. Melquiades Alvarez dice que la culpa de que España viva en plena Edad Media la tienen las masas obreras, «enamoradas de un exclusivismo de clase, tan funesto como absurdo».

Y todo ¿por qué? Porque esas pícaras masas obreras no aúpan á los republicanos como D. Melquiades, que quiere una República con mitra y báculo, «porque la sociedad no puede vivir sin Dios».

Y que considera una insensatez la lucha de clases.

Vaya: no sabemos que las masas obreras tenían tanta fuerza, que bastaban á imposibilitar el triunfo de la República.

Pero ¿no le parece á D. Melquiades que una República con Dios y con propiedad privada la deben defender los deistas y los burgueses?

Mas discutamos de buena fe: lo que don Melquiades quiere es que en el orden político, los socialistas ayudemos á los partidos «afines», porque éstos desde el Poder nos darán libertades para defender nuestras doctrinas.

¡Ah! y de propina nos darán pucherazos en las elecciones.

Como los que han dado á los socialistas en Mieres los amigos del ex catedrático de Oviedo.

Sin duda para que nos vayamos acostumbrando.

Veán ustedes lo que se han engullido los alcaldes que han venido á las fiestas de la jura en el banquete con que les ha obsequiado nuestro Ayuntamiento: para los entremeses, 50 kilogramos de salchichón de Vich, otros tantos de variantes, y dos fanegas de aceitunas; para la paella: 400 kilogramos de arroz, 100 de jamón, 50 de guisantes, 50 de pimientos, 100 de capones y 2.000 alcachofas; para el segundo plato: 200 kilogramos de langostinos con su correspondiente salsa semolada; para el tercero: otros 200 de pavo trufado al aspic, y para los postres, 200 tartas, 150 kilogramos de quesos variados y 300 de frutas de la estación.

Tres mil botellas de Rioja y 200 de Champagne, con el café y licores en proporción, constituyeron los elementos digestivos.

Suponemos que luego se irían á defecar á las Cuarenta Fanegas.

Y cuenta que en la anterior lista no va incluido lo que se engullen en sus respectivos Municipios.

A nosotros, como vecinos de Madrid nos place que el Ayuntamiento haya estado tan rumboso.

Porque así verán los forasteros que en la villa y corte hay dinero para todo.

Menos para dar comida y albergue á los que pasan las noches en los quicios de las puertas.

Un ácrata sevillano se ha escapado de la casa de Orates y ha caído en un periodiquito murciano, desde el cual dice: «No hay más elemento altruista y revolucionario que los anarquistas, justos, buenos, virtuosos pero faltos de fuerza porque no quieren apoyarse en el estudio de la Química.»

¡Adiós, Ravachol! ¿Dónde tiene usted el cementerio?

Otra de *populo barbaro*:

Los radicales de Sevilla tienen suficien-

tes reafios para pasarse por debajo de los... codos á diputados y ministros.

¡Ya escampa!

Los anarquistas sevillanos (nueve mil ó diez mil)—ya se conoce que es usted andaluz—están dentro de la legalidad, garantidos por la Constitución.

¡Atíza! ¿Anarquistas legalistas?

Pero, hombre, usted está peor.

Bueno, y todo eso de la Química, y de los anarquistas sevillanos (deben de ser los ejércitos de Jerjes), y de la Constitución y de los... codos, ¿á qué viene? Pues á lo siguiente:

Hagámosle una guerra á muerte al Partido Socialista Obrero, á los Morato, Vera, Iglesias, Quejido y demás *chulos* que viven á expensas de la Sociología (*¿eh?*).

.....

¡Guerra á los socialistas!

»Hasta que no inutilicemos á Iglesias y compinches, la emancipación del paria no podrá ser un hecho.

¡Muy bien dicho!

Adiós, compadre; que te alivies.

Da expresiones á la Giralda.

Y á los diez mil *compañeros*.

ESCÁNDALO ELECTORAL

Esta vez no han sido monárquicos, los corrompidos monárquicos, los que le han llevado á cabo, sino los puros, los íntegros republicanos de Mieres.

Anuladas por influencia de D. Melquiades Alvarez las elecciones verificadas allí en noviembre último, por haber sido derrotados todos los candidatos republicanos, se verificaron nuevamente el domingo antepasado. No teniendo apenas fuerza los melquiadistas, presentaron, sin embargo, tantos candidatos como concejales había que elegir, ó sea 10. La Agrupación Socialista presentó 6.

Tales pucherazos dieron los republicanos de Mieres, que nuestros correligionarios sólo consiguieron sacar triunfantes tres candidatos, dos por los primeros lugares del segundo distrito, y uno por el tercer lugar del primero.

No satisfechos con llevarse siete puestos de manera *tan digna*, el jueves, al verificarse el escrutinio general, escamotearon los tres puestos que habían obtenido los socialistas. Y esto lo hicieron esos *defensores* de la pureza del sufragio no obstante obrar en poder de nuestros correligionarios certificaciones de las Mesas electorales en las que consta el triunfo de tres de ellos.

El escándalo produjo tal indignación en los trabajadores, que el jueves por la noche—día en que se hizo el escrutinio—acordaron abandonar el trabajo al día siguiente y acompañar á una Comisión á Oviedo para protestar de trampa tan enorme.

Así se hizo. El viernes hubo paro completo en Mieres y más de 2.000 mineros, acompañando á la citada Comisión, se presentaron en Oviedo á las once de la mañana.

Reunidos en el Centro Obrero, Vigil les dirigió la palabra aplaudiendo su energía, y después la Comisión, en unión de dicho compañero, se presentó al gobernador y expuso á éste el motivo de la ida á Oviedo de los mineros de Mieres.

El gobernador tomó algunos datos de las certificaciones que le fueron presentadas, prometió atender en lo que de él dependiera las justas reclamaciones de la Comisión y les indicó los medios que la ley les ofrece para que no prospere el inaudito atropello cometido por los republicanos de Mieres.

Tan digna de aplauso es la conducta de nuestros correligionarios de allí, como de censura el acto cometido por los falsos demócratas de aquel pueblo.

.....

EN GIBRALTAR

HUELGA DE LOS CARBONEROS

Estos compañeros siguen luchando con una firmeza admirable. Ni uno solo de los 1.300 y pico de huelguistas que pelean contra la Federación Patronal ha traicionado la causa del trabajo.

Una Comisión del Círculo Obrero ha visitado al gobernador de la plaza y héchole

conocer las bases que los trabajadores están dispuestos á discutir con los patronos. El gobernador se las comunicó á éstos, respondiendo los burgueses que no querían discutir nada con los huelguistas.

De tal respuesta se ha dado cuenta á los trabajadores en un mitin celebrado en el Teatro Real, como igualmente de la marcha que lleva la huelga, y en él los carboneros han decidido unánimemente continuar luchando con la Federación Patronal.

Esta cree posible rendir por hambre á los huelguistas, pero no lo conseguirá, pues á más de la decisión que en ellos existe, serán socorridos en breve por los trabajadores ingleses y ya han empezado á serlo por los de España. Entre otras Sociedades, les han enviado cantidades los canteros de Teba (50 pesetas) y los Ebanistas y Carpinteros de Santander (20).

Seguros estamos de que los compañeros de otros puntos irán en auxilio de tan valientes camaradas.

Las libranzas se pondrán á nombre de *Arturo Sacramento*, en La Línea, y las cartas se dirigirán á nombre del mismo, Centro Obrero de Gibraltar.

Las Sociedades Obreras de este punto dan las gracias á los socialistas de Cádiz, San Fernando, Puerto de Santa María, Sevilla y Puebla de Cazalla por la ayuda que prestaron á nuestro correligionario Diego Romero, que fué comisionado á dichas localidades para asuntos relacionados con la huelga de los carboneros.

RECLAMACIONES AL GOBIERNO

El miércoles de la semana pasada visitaron al ministro de la Gobernación los compañeros designados por el Comité Nacional del Partido Socialista y por el Congreso de la Unión General de Trabajadores para formular ante el Gobierno varias reclamaciones y protestas.

Las reclamaciones fueron las siguientes: Que se suprima el trabajo de los penados para la industria particular, limitándose aquéllos á verificar únicamente el preciso á sus necesidades personales, evitándose así la competencia que hacen á los obreros libres.

Que se haga respetar la ley á los patronos de Bilbao que niegan la entrada en sus establecimientos á los inspectores de la Junta Local, negativa que vienen manteniendo hace mucho tiempo.

Que se restablezcan las garantías constitucionales en Barcelona, tanto por ser innecesario el estado de guerra, como por impedir éste á los trabajadores el ejercicio de los derechos de reunión, asociación é imprenta, y favorecer á los patronos para explotar más y más á sus operarios.

Que se haga cumplir la Ley del Timbre al gobernador de Alicante, el cual obliga á las Organizaciones obreras de aquella capital á pagar dicho impuesto.

Dijéronle los comisionados al ministro que si las reclamaciones primera y tercera se las hacían á él, y no al jefe del Gobierno, era para abreviar trámites.

Las protestas formuladas por los comisionados fueron éstas:

Una por haber apaleado la Guardia Civil de Mieres á los obreros de varias minas que habían silbado á un individuo por ocupar un puesto de huelguista en otra mina, propiedad del alcalde accidental. Por consecuencia de los vergajazos y culatazos dados por los civiles á los mineros, 70 de éstos no habían podido acudir al trabajo al día siguiente de ser apaleados.

Otra por haber atropellado las autoridades de Cayés (Llanera) á los obreros asociados de aquel punto. Despedidos varios de ellos de la fábrica de explosivos con motivo de haber solicitado que no se castigara á una obrera por llegar al trabajo con un cuarto de hora de retraso, se les atribuyó que querían volar la fábrica, prendiéndose á varios de ellos y al Comité de la Agrupación, impidiéndoseles celebrar reuniones en su local y negando permiso el gobernador de Oviedo á la circulación de una hoja del Comité Provincial Socialista de Asturias en la que se desmentían los propósitos atribuidos á los huelguistas forzosos y se protestaba de las tropelías con ellos realizadas. La prueba de que los obreros son inocentes del delito que se les achaca es que la autoridad judicial puso inmediatamente en libertad á los detenidos.

Los comisionados hicieron presente al ministro que con esta clase de atropellos se incita á los obreros á entrar por caminos de violencia, y que si no se quería que fueran por ellos era preciso llamar al orden á las

autoridades que tan descaradamente faltan á la ley.

La contestación dada por el ministro fué la siguiente:

Al primer punto: que siendo él hace tiempo partidario de lo que se reclamaba acerca del trabajo de las prisiones, abogaría por dicha reclamación ante sus compañeros de Gobierno y principalmente ante el ministro de Gracia y Justicia.

Al segundo: que haría que los industriales de Bilbao cumplieren la ley cesando en la negativa de que sus establecimientos sean inspeccionados.

Al tercero: que era partidario del restablecimiento de las garantías constitucionales en Cataluña y que haría presente á sus compañeros de Gabinete el desec de los trabajadores á quienes representaban los comisionados.

Y al cuarto: que haría que el gobernador de Alicante cumpliera la Ley del Timbre no exigiendo á las Organizaciones obreras de aquella capital pago alguno por tal concepto.

Respecto á las protestas por los atropellos de Mieres y Cayés, manifestó que hará las debidas averiguaciones y castigará, si resultan comprobados, á los que aparezcan culpables.

El Sr. Moret prometió á la Comisión enterarla de las gestiones que haga para satisfacer los deseos por ella expresados.

El tiempo nos dirá en qué grado tendrán en cuenta los actuales gobernantes dichas reclamaciones y protestas.

IX CONGRESO

DE LA

FEDERACIÓN TIPOGRÁFICA ESPAÑOLA

Sesión preparatoria.

El 18 del actual, á las nueve de la noche, inauguró sus tareas el Congreso en el Centro de Sociedades Obreras.

El compañero Bolonio abrió la sesión y se procedió al nombramiento de los diversos cargos, resultando elegidos para la Comisión Revisora de Poderes Huertas, Crespo y Meliá; para la Comisión Revisora de Cuentas Cabello y Cruz, y para Mesa interina Acevedo, presidente, y Cruz y Martín, secretarios. Acuérdase que la Subcomisión Revisora de poderes sea la Mesa interina, y se levanta la sesión.

Primera sesión.

Se celebra el 19, á las nueve de la mañana.

Por serle imposible concurrir á esta sesión al presidente elegido, Acevedo, se acuerda que ocupe este puesto el compañero Iglesias.

Abrese la sesión y se da lectura al acta de la anterior, que es aprobada.

La Comisión y la Subcomisión Revisoras de Poderes dan dictámenes favorables á la admisión de los delegados, que son aprobados, resultando formado el Congreso por los siguientes compañeros:

Pablo Iglesias, por la Sección de Madrid (978 federados), por la de Almería (74) y por la de Teruel (23).

Bonifacio Martín, por la de Oviedo (30).

Isidoro Acevedo, por la de Santander (60).

Felipe Cruz, por la de Málaga (147).

Remigio Cabello, por la de Valladolid (135).

Juan A. Meliá, por la de Burgos (31).

Facundo Crespo, por la de Bilbao (366).

Gonzalo Huerta, por la de San Sebastián (80).

Andrés Bolonio y Lorenzo Muñoz, por el Comité Central de la Federación.

Constituido el Congreso, el compañero Bolonio da cuenta de la gestión del Comité. Divídese esta gestión en directiva y administrativa; pónese á discusión la primera y se aplaza la segunda hasta que la Comisión Revisora de Cuentas dictamine.

El compañero Cabello pide explicaciones al Comité acerca de su poca actividad durante un período de su vida, y Bolonio expone las causas que lo produjeron.

Se aprueba la primera parte de la conducta del Comité.

La del delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores es también aprobada.

Acuérdase por unanimidad que el artículo 3.º, título III, diga así:

«La Federación Tipográfica, y por tanto las Secciones que la forman, pertenecerán á la Unión General de Trabajadores, estando obligadas á cumplir sus Estatutos y los acuerdos de la misma.»

Se aprueba un artículo que obliga á las Secciones á facilitar semestralmente al Comité Central los datos concernientes al estado en que se encuentre la Tipografía en sus respectivas localidades.

Igualmente se aprueba que se excluya á los aprendices del pago de la cuota extraordinaria de 50 céntimos consignada en el artículo 18, referente al caso de que la Caja del Comité quedase exhausta.

La Sección de Palencia propone que se vea el modo de que sea un hecho el párrafo 2.º del art. 2.º que indica como aspiración de la Federación Tipográfica el socorrer á enfermos, parados, inútiles, transeúntes en busca de trabajo, viudas y huérfanos, etc.

Los compañeros Bolonio é Iglesias indican que la creación de dichos socorros es obra de las Secciones, pudiéndose más tarde darle carácter general. El Congreso resuelve que no es viable hoy la proposición de Palencia.

La Sección de Teruel pregunta:

«Con arreglo al art. 15, ningún federado debe ir á trabajar á una localidad donde haya parados. ¿Cómo podría redactarse este artículo para que un federado parado en su Sección y con trabajo en otra que se encuentre con parados también, pueda trasladarse de población sin infringir dicho artículo?»

El compañero Bolonio manifiesta que esto se halla claramente consignado en los Estatutos, interviniendo en el mismo sentido y haciendo aclaraciones los compañeros Cruz, Iglesias, Martín y Meliá, acordándose considerar improcedente la proposición de Teruel.

La Sección de Bilbao propone que la cuota mensual que se abona por federado sea de 15 céntimos, en vez de 25 que rige en la actualidad.

Defiende esta proposición Crespo, basándose en la facilidad que esto daría á las Sociedades para su ingreso en la Federación; la combate Bolonio, por considerar que de aprobarse esta proposición el Comité se vería en la necesidad de apelar en muchos casos al recurso de las cuotas extraordinarias.

Tómase en consideración, consumiendo turnos en pro Crespo y Huertas, aduciendo como principal argumento que de esta manera podrían las Secciones hacer frente á sus necesidades en caso de huelgas parciales; Cruz y Cabello hablan en contra por no creer conveniente mermar los recursos con que hoy cuenta el Comité y considerar que cuanto mayor sea el número de aquéllos con que éste cuente, mejor podrá atender á las Secciones en los casos de huelga; interviene Iglesias para manifestar que no es motivo lo que aduce la Sección de Bilbao para pedir la rebaja de la cuota, toda vez que, en caso de huelga, lo que no tuviesen las Secciones, lo tendría la Caja del Comité.

Se desecha por mayoría de votos la proposición de Bilbao.

A la proposición 2.ª de la misma Sección respecto de una campaña de propaganda que el futuro Comité debería emprender en los puntos donde los obreros tipógrafos aun no estén asociados, opónese Iglesias, demostrando los conflictos que podría originar esto si á un mismo tiempo pidieran varias Sociedades que se hiciese esta campaña en sus respectivas regiones y el Comité Central no pudiese atender á todas por carecer de medios para ello. Ante los razonamientos expuestos, Crespo retira la proposición.

Se aprueba la proposición 4.ª del Comité Central que niega el derecho á auxilio á las Secciones que no lleven cotizando un semestre y á las que estén en descubierto de sus cotizaciones un trimestre y que dispone sean dadas de baja las que lleguen á adeudar seis meses.

Y se levantó la sesión.

Segunda sesión.

Se celebra el mismo día 19, á las nueve de la noche.

Preside Iglesias y actúan de secretarios Martín y Huertas. Se lee y aprueba el acta de la sesión de la mañana.

Se da lectura al dictamen de la Comisión Revisora de Cuentas, en el que se hace constar haberlas hallado en regla, y es aprobado, siéndolo, por tanto, la conducta del Comité en sus dos partes, directiva y administrativa.

Pónese á discusión la proposición 5.ª del Comité que dice:

El párrafo 4.º del art. 26 de los Estatutos se redactará de la siguiente manera:

«5.º Procurar, por todos los medios que estén á su alcance, el desarrollo y prosperidad de la Federación, cuidando asimismo de que las Secciones no se descuiden en el cumplimiento de su deber, y se ajusten en un todo á lo que sus Reglamentos determinan.»

Cabello se opone á la segunda parte de esta proposición, por entender que con ella se dan al Comité facultades para inmiscuirse en los asuntos de las Secciones. Iglesias y Bolonio explican el alcance de la proposición y lo que la ha motivado y, conformándose Cabello, es aprobada por el Congreso.

A la 1.ª proposición de la Sección de San Sebastián: «Conveniencia del descanso dominical», hácese observaciones al compañero delegado de aquella Sección, que la defiende, acordándose sean las Secciones las que vean la posibilidad y conveniencia de implantarla.

A la proposición 2.ª de la misma Sección: «Supresión del trabajo á destajo», presenta Acevedo, una enmienda, no para que pase á ser artículo, sino como acuerdo que tome el Congreso, y que dice así: «Procurar, en la

medida que sea posible, la supresión del trabajo a destajo.» Es aprobada.

No se acepta, por considerarla imposible de cumplir, la proposición presentada por la Sección de El Ferrol, que pide que «el Comité Central, al publicar mensualmente *La Unión Tipográfica*, debe dar conocimiento por medio de un estado, de los individuos federados que a la sazón estén parados, y otro dando cuenta de las plazas que haya vacantes en las poblaciones en donde exista Asociación federada».

Por unanimidad no se acepta la 2.ª proposición de la misma Sección respecto de que por la Caja del Comité Central se adquiera cierto número de acciones de EL SOCIALISTA diario.

Acuerdase que oportunamente el Comité consulte a las Secciones acerca del número de delegados que deberá enviar la Federación al VIII Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Igualmente se acuerda que sea Madrid el punto de residencia del Comité Central durante el próximo trienio.

El Comité consultará con la debida anticipación a las Secciones sobre el punto donde haya de celebrarse el próximo Congreso.

El órgano de la Federación deberá publicarse mensualmente, como disponen los Estatutos.

Se da lectura a los telegramas de felicitación y adhesión de las Secciones de Zaragoza, Bilbao, Palma de Mallorca y Santander.

El presidente pronuncia breves palabras acerca de los progresos observados en la organización de los obreros de la Tipografía, recomienda perseverancia para robustecerla más y más y da por terminadas las tareas del Congreso.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

Han tomado acciones de EL SOCIALISTA las siguientes colectividades e individuos:

- Comité Provincial de Asturias, 35.
- Grupo Socialista de Cádiz, 5.
- Un socialista catalán, 100.
- Grupo Socialista de Elbar, 4.
- Grupo Socialista Madrileño, 20.
- Agrupación Socialista de Deusto, 15.
- Agrupación Socialista de La Arboleda, 6.
- Agrupación Socialista de Bilbao, 152.
- Grupo Socialista de Sestao, 6.
- Grupo Socialista de Vigo, 50.
- Agrupación Socialista de Vigo, 14.
- Grupo Socialista de Bilbao, 11.

OTRO FRACASO ACRATA

En el pasado año sostuvieron los obreros agrícolas de Morón una huelga, que ganaron, en la que solicitaban aumento en la mano de obra en determinadas faenas y que los propietarios no pudiesen utilizar obreros forasteros en tanto los hubiese parados en el pueblo. A esta última condición han faltado recientemente algunos patronos, y este fué el origen de la huelga en esta habida.

El elemento acrata, que aquí tiene lucida representación en el gremio de zapateros, consideró la ocasión propicia para provocar la huelga general, y a ello se dedicó desde el primer día. Para conseguirlo no repararon en barbaridad más o menos, y en diarias reuniones que se celebraban en el Centro Obrero se hacía una propaganda verdaderamente criminal, criminal no por lo que tuviese de subversiva, sino por la mala fe que ella revela, puesto que nada se decía que pudiera ser una solución al conflicto iniciado, sino que se hablaba con el mayor cinismo del próximo reparto de bienes y tierras, causando verdadera lástima ver a algunos desdichados hacer el cálculo de la parte que les cabría en el ya seguro botín. De tal modo llegó esto a obsesionar a la masa, que obligaron a sus mujeres, hermanas o hijas a que abandonaran el servicio de los señoritos, como aquí llaman a los burgueses.

Cuando los zapateros creyeron que los ánimos estaban lo suficientemente preparados, secundaron la huelga y obligaron a lo mismo a los gremios restantes.

En este momento, el alcalde interpuso su influencia y convocó a varias conferencias de obreros y patronos sin resultado alguno, pues aquéllos no se limitaban ya a pedir el cumplimiento de lo pactado anteriormente, sino que exigían nuevos aumentos en los salarios, cosa a que no accedieron los patronos.

Hasta aquí la huelga fué relativamente pacífica; pero una vez rotas las negociaciones tomó tal cariz el asunto, que la autoridad creyó conveniente pedir a Sevilla una compañía de Ejército, que, con la Guardia Civil reconcentrada, fuese garantía del orden.

La noche en que llegó dicha compañía estaba todo el elemento huelguista repartido entre la estación, el camino de ella al pueblo y la plaza del Ayuntamiento.

Cerca ya de ésta, fué tal la aglomeración de gente, que las fuerzas tuvieron necesidad de pararse, en tanto que la Guardia Civil se dedicaba a despejar los grupos.

En este momento sonó un disparo, sin que se sepa quien lo hiciera, y acto seguido empezaron los culatazos de la Guardia Civil. Los revolucionarios huyeron a la desbandada, lanzando algunos gritos, arrojando piedras y dando vivas al Ejército.

Aquella misma noche fué cerrado el Centro Obrero con el pretexto de estarse celebrando una reunión sin el oportuno aviso, y en la siguiente noche se hicieron infinidad de prisiones. Como siempre, los más exaltados revolucionarios desaparecieron en los primeros momentos, y la inmensa mayoría de los detenidos son gente inconsciente y desconocida.

Se han reanudado los trabajos y me ha causado pena é indignación ver en la plaza pública ofreciendo sus brazos a cualquier precio y sin condiciones a aquella misma masa que pocos días antes se mostraba tan enardecida y creía estar tocando la anarquía con las manos.—V.

CRONICA SEVILLANA

...Y llegaron los revolucionarios Blasco, Lerroux y Soriano, celebrando el anunciado mitin de propaganda radical. (Estos adjetivos ambiguos son muy socorridos). Lo de siempre. Las consabidas frases hechas del repertorio antiguo, mohosas ya de puro manoseadas, mezcladas con los modernos toques semilibertarios muy apropiados para exaltar el sentimiento de la masa inconsciente, y que permiten hablar impunemente de República y Revolución social como cosas parecidas; abominar de todas las tiranías y cantar loores al Ejército, símbolo de la opresión.

¡La República! ¿Se abrán enterado los que aplaudían de las matanzas de obreros realizadas por la República francesa en Chalons y la Martinica, de las salvajadas del ejército republicano francés en Madagascar y China, de los actos de despotismo y rapiña llevados a efecto por la República norteamericana, en interés éstos y los de aquella de sus respectivas burguesías, dueñas y señoras allí como en la monárquica España? ¡Buena garantía de libertad la que ofrece una forma de gobierno bajo la cual se puede prohibir la publicación de *El País* y la celebración del mitin en que tomarían parte los mismos señores propagandistas de dicho régimen!

Sin embargo de todo esto y del antagonismo entre las ideas republicanas y anarquistas, hemos visto regocijados a muchos ácratas de ésta ante la palabrera chillona de Lerroux, é interesados a algunos de ellos directamente en la preparación del espectáculo. ¡Lo que puede la coincidencia entre las aspiraciones superficiales de unos y otros! Nota: un correligionario nuestro, accionista de la mina de Linares que administró Lerroux para redimir a muchos obreros, no quiso pedirle noticias del estado de cuentas de aquel negocio salvador, temeroso de que le contestase lo que a los huelguistas de Altos Hornos de Bilbao, para quienes abrió suscripción en *El Progreso*: que *no le daba la gana* de decir el paradero de los fondos.

Según referencias que creemos exactas, el gobernador de ésta se ha dedicado a filiar y retratar, y no sabemos cuántas cosas más, a quienes ha creído incurridos en el delito de profesar ideas anarquistas. No es extraño en dicho funcionario este modo de proceder, propio de quien, como él, no hace nada que no pudiera hacerlo cualquier cabo de la Guardia Civil; como tampoco es extraño que se amparen y aun se ordenen tales tropelías (majaderas de puro añejas y contraproducentes) por Gobiernos que se llaman democratas como el actual: tan acostumbrados estamos a las promesas mentirosas de los gobernantes burgueses.

Continúan cerrados los Centros Obreros, é pesar también del liberalismo gubernamental. Bien es verdad que han obrado á ciegas los obreros que se han interesado por la reapertura (sólo a última hora con verdadera fe), influidos por la abstención legislativa del credo libertario.

Dicha reapertura se hubiera logrado de haber hecho en tal sentido una campaña seria y obstinada, con la cooperación de las organizaciones obreras de fuera. Por no hacerlo así y emprender en cambio el sistema del favor y la antesala no se ha conseguido nada.

Nuestra exposición al Ayuntamiento pidiendo la jornada de ocho horas para los obreros del mismo y otras mejoras de interés general para la clase obrera, aun no ha sido resuelta. Sigue en poder de Comisiones, Subcomisiones y ponencias. Tratándose de cosa más útil al interés de cualquier cacique ó individualidad burguesa, ya se habrían dado prisa en tramitarla.

Es posible que la Agrupación Socialista proteste públicamente de esta pasividad de los ediles burgueses.—EL CORRESPONSAL.

Sevilla, 21 mayo 1902.

LA FIESTA DEL TRABAJO

Zamora.—Los trabajadores zamoranos han tomado parte en la Manifestación obrera internacional. Por la mañana celebraron una reunión, en la que se pronunciaron sentidos discursos abogando por la unión de los obreros, porque éstos estudien las cuestiones que les interesan y porque muestren voluntad y perseverancia en la obra de su mejoramiento; después recorrieron las principales calles de la ciudad en manifestación, y por la tarde se fueron al bosque de Valorio á merendar. En todos los actos hubo mucho entusiasmo y orden completo.—*El corresponsal*.

Barruelo.—La Sociedad Obrera ha tomado parte, como otros años, en la Manifestación de 1.º de mayo. Desde las primeras horas de la mañana ondeó en el Centro la bandera roja. A las nueve se dió una conferencia, que duró hasta las doce. A la una se verificó la jira a un sitio ameno distante cuatro kilómetros de la población. A las ocho de la noche se verificó otra reunión en el Centro, donde se leyó EL SOCIALISTA, LA LUCHA y LA AURORA y dirigieron la palabra algunos compañeros. La jornada ha satisfecho extraordinariamente á cuantos han tomado parte en ella. La Sociedad tuvo este día 70 altas.—*El corresponsal*.

Cañete la Real.—Los trabajadores de este puerto han celebrado, como sus compañeros conscientes de todo el mundo, el 1.º de mayo.

La animación ha sido extraordinaria. Ante una gran concurrencia, y dada al viento la bandera símbolo de las aspiraciones obreras, usó de la palabra un compañero exponiendo lo que podrán hacer los trabajadores mediante su unión y condenando energicamente el régimen capitalista.—*El corresponsal*.

Granada.—Nadie ha trabajado en esta capital el día 1.º de mayo, cesando hasta el movimiento de carruajes y carros de transporte. Inmensa concurrencia acudió al hermoso sitio denominado Silla del Moro, donde varios compañeros pronunciaron discursos indicando la importancia del acto y lo que de él y de sus constantes esfuerzos deben esperar los trabajadores. Por la noche se verificó una velada en el teatro Principal, donde se leyeron varias composiciones alusivas á la Fiesta del Trabajo y se representó el drama *Juan José*.—*El corresponsal*.

Béjar.—El 1.º de mayo todos los obreros han abandonado el trabajo, verificando una manifestación imponente. Ciertos manejos de la burguesía para hacer que la Fiesta del Trabajo fuese aquí un fracaso, no dieron resultado.—*El corresponsal*.

Deusto.—La Agrupación Socialista celebró la Fiesta del Trabajo con un mitin el 30 de abril y un té la noche del 1.º de mayo, adhiriéndose á la manifestación verificada en Bilbao. En las dos reuniones hubo gran animación y pronunciaron discursos varios compañeros.

Al terminar el té, se hizo una colecta para los huelguistas de Teba.—*El corresponsal*.

Pamplona.—El 1.º de mayo se verificó un mitin en el circo Labarta, al que concurrieron más de 5.000 personas, entre las que se veía gran número de compañeras. En este acto usaron de la palabra varios compañeros, que dirigieron entusiásticas frases á la Fiesta Obrera y se abogó por la unión de todos los trabajadores como único medio de conseguir su mejoramiento.

Después se celebró una manifestación, que fué á entregar al gobernador civil el mensaje dirigido al Gobierno.

Por la tarde los obreros fueron á la Fuente de la Teja, donde disfrutaron un rato de franca y cordial alegría.—*El corresponsal*.

Teba.—El día 1.º se celebró un mitin muy concurrido, en el que hablaron varios individuos de la localidad. Efectuóse después una manifestación por las afueras del pueblo, pues por el interior lo prohibió la autoridad. Después se realizó una jira. Por la noche se puso en escena la obra teatral *El 1.º de Mayo*, á cuyo espectáculo podían asistir gratuitamente sólo los individuos pertenecientes á la Sociedad.—*El corresponsal*.

Monforte.—Por las escasas fuerzas con que cuenta todavía en esta población la organización obrera, no han podido los obreros abandonar el trabajo el día 1.º de mayo, limitándose algunos individuos á celebrar reunión íntima el mismo día por la noche.—*El corresponsal*.

Manacor.—Con gran entusiasmo se celebró una manifestación el 1.º de mayo, á la que asistió gran número de trabajadores. A las cuatro de la tarde se efectuó un mitin en el campo, en el que varios compañeros recomendaron á los obreros agrícolas la asociación de resistencia, siendo muy aplaudidos.

Después de este acto, volvióse á la población, por cuyas principales calles se estuvieron paseando los trabajadores con el mayor orden.—*El corresponsal*.

San Julián de Musques.—La Agrupación Socialista de este punto, en unión de las de Sopuerta y Las Carreras, ha festejado el 1.º de mayo con suma animación.

Por la mañana se dispararon cohetes al enarbolar la bandera en el Centro Obrero, del cual salió á las ocho y cuarto la manifestación, yendo por la carretera de la Rigada hasta el puente de San Juan de Somorrostro, donde esperaban los compañeros de Sopuerta, también con su bandera.

Poco después llegaron los de Las Carreras, dirigiéndose todos unidos á este último punto, acompañados de una orquesta. Más tarde se celebró un mitin al aire libre.

A las dos de la tarde hubo jira á los espaciosos campos de San Juan de Somorrostro, donde se dispararon infinidad de cohetes y bombas y la orquesta tocó diversas piezas y se cantaron himnos socialistas.—*El corresponsal*.

Coruña.—Este año ha sido más grande el paro que en otros anteriores, extendiéndose hasta los tipógrafos, por cuyo motivo no se publicaron periódicos al día siguiente del 1.º de mayo, á pesar de estar aún suspendidas las Sociedades por los sucesos del año último y de haber querido los anarquistas que la fiesta no se celebrase el 1.º, sino el 31.

La cordura de los obreros coruñeses hizo quedar en mal lugar al gobernador, quien había hecho concentrarse en la capital la casi totalidad de los *inviolables* de la provincia.—*El corresponsal*.

Toledo.—El día 1.º de mayo celebraron los obreros toledanos un mitin en el Salón Garcilaso, local que resultó incapaz para contener el gran número de concurrentes que asistieron al acto.

Presidió el compañero Redondo y usaron de la palabra Rodríguez, de Toledo, y Reyes y Pérez, de Madrid, que fueron muy aplaudidos.

Terminado el acto, dirigiéronse todos en manifestación al Gobierno civil, donde una Comisión entregó á la primera autoridad el mensaje votado.—*El corresponsal*.

Almería.—Este ha sido el primer año en que se ha generalizado el paro el 1.º de mayo en esta capital.

Por la mañana verificóse una manifestación, á la que concurrieron 5.000 personas y en la que se inauguraron las banderas de la Federación Local, Agrupación Socialista y Sociedades de Obreros panaderos y tipógrafos. Después celebróse un mitin en el Teatro-Circo de Variedad-s. Por la noche se reunieron en el edificio propiedad de la Sociedad de Albañiles los tipógrafos y los panaderos.

En todos estos actos fué grande la animación y extraordinario el entusiasmo.—*El corresponsal*.

Elbar.—La víspera del 1.º de mayo se efectuó una reunión, á la que acudió numerosa concurrencia.

Al amanecer del día 1.º la banda municipal recorrió las calles tocando el «Himno al 1.º de mayo» y «La Internacional». Los cohetes y chupinazos menudearon durante todo el día. Por la tarde se celebró una reunión, en la que usaron de la palabra varios compañeros. Por la noche hubo un banquete en el Salón, que fué amenizado por la banda, y en el que se pronunciaron discursos y brindis y se entonaron cantos socialistas.—*El corresponsal*.

San Sebastián.—Aquí ha sido grande la animación el 1.º de mayo. Hubo mitin, manifestación, música en el Bulevar y jira al delicioso y pintoresco valle de Loyola. De vuelta de éste se verificó una velada en el Centro Obrero. La alegría y el entusiasmo han sido generales este día entre los trabajadores.—*El corresponsal*.

Santander.—La Fiesta del Trabajo en esta capital ha superado en mucho este año á la de los anteriores. El paro fué general. Tocóse diana á las seis de la mañana y se dispararon cohetes. A las diez se celebró en la Plaza de Toros una gran reunión; después se efectuó la manifestación, y más tarde una jira á los pinares del Sardinero, donde tocó la banda municipal y hubo baile.—*El corresponsal*.

Isla de Arosa.—Por primera vez se ha celebrado aquí el 1.º de mayo. El programa llevado á efecto fué el siguiente: á las ocho de la mañana música y disparo de 24 bombas; á las once y media reunión, á la que asistió la Sociedad poco ha creada en Villanueva de Arosa, y por la tarde una excursión al campo. Al mitin acudieron 400 personas y en la jira tomaron parte 1.000, habiendo quedado la gente muy satisfecha de ambos actos.—*El corresponsal*.

Pueblo Nuevo del Mar.—La Agrupación Socialista celebró con una jira el 1.º de mayo, terminándola con una modesta merienda. Del grupo formado por todos los afiliados se ha sacado una fotografía, para que sirva de recuerdo á los compañeros reunidos en dicha fecha.—*El corresponsal*.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Una huelga de carreteros que estalló en casa de *Bufó*—Mataró—ha terminado favorablemente para los huelguistas.

El patrono ha aceptado las bases presentadas por los obreros, entre las que figuran la readmisión de los despedidos, el reconocimiento del delegado de la Sociedad, el pago de 50 pesetas por indemnización de la mitad de los gastos de la huelga y fijar el jornal en 22,50 pesetas, en vez de 20 para los carreteros, y 20, en vez de 18, para los de las tuberías.

Sin tener que apelar a la huelga, la Sociedad de Obreros pintores de Santander ha logrado lo siguiente: jornada de nueve horas, que cuando trabajen en el extrarradio de la población se les abone la comida y que el salario mínimo en el interior sea de 3,50 pesetas por día.

Desde La Coruña.

Ha sido sobreseída la causa que se seguía a las Sociedades obreras de esta capital por consecuencia de los sucesos de mayo del año pasado.

Por virtud de esa sentencia volverán a funcionar las Sociedades que no se hayan desorganizado a causa del estado anormal por que han pasado.

Aun cuando me parece que ha transcurrido con exceso el plazo que la ley señala para que las sentencias sean ejecutivas, por noticias que da la prensa local calculo que todavía no se ha ejecutado por los empleados de la Audiencia el fallo de la Sala.

Los patronos de los talleres de coches han concedido a sus operarios la jornada de ocho horas desde el lunes de la presente semana.

Estimulados acaso por esta victoria los carpinteros empleados en la construcción del nuevo Teatro-Circo, han presentado a su patrono la reclamación de igual jornada.

El burgués Sr. Escudero, que forma parte de la Sociedad de Patronos aquí establecida dió cuenta ayer a la misma de la reclamación, habiendo ésta acordado acceder a la reclamación formulada dentro de tres años y medio.

Como se ve, dichos patronos no se han quedado cortos en el plazo para conceder a sus operarios la jornada de ocho horas.

Ya os enteraré de lo que ocurra.

Habiéndose reclamado al Ayuntamiento el día 1.º de mayo la jornada de ocho horas, dicha Corporación ha sometido el asunto a una ponencia de tres Comisiones.

No hay que olvidar que en este Municipio la mayoría es republicana.—*El correspondiente*.

24 mayo 1902.

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA

Poco ha se han celebrado reuniones de propaganda societaria en Villaverde y Nava del Rey (Valladolid), siendo muy bien acogidas por aquellos trabajadores las ideas expuestas.

La Sociedad de Agricultores de Serrato (Málaga) ha expulsado de sus filas al individuo *Joaquín Becerra Montero*, por traicionar la causa del trabajo, por jugador y por camorrista.

La Sociedad de Agricultores de Almargin ha expulsado de su seno a *Antonio Arjona* por traicionar la causa del trabajo yendo a segar al término de Teba.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Orense ha perdido a los compañeros *Juan García* y *Jesús Gómez*.

Ambos eran muy apreciados por cuantos los habían tratado.

A sus entierros acudió gran número de trabajadores.

Enviamos a sus respectivas familias el testimonio de nuestro pesar.

Ha fallecido asfixiado en la mina «Carbones Asturianos» *José Nespral*, de la Agrupación de Sama.

A la conducción del cadáver al cementerio concurrieron más de 2.000 obreros.

Acompañamos a su familia en el hondo dolor que la embarga.

DESPOTISMO PATRONAL

El Gremio de Zapateros de Elche ha publicado una hoja denunciando el bárbaro proceder que el patrono D. Juan Segarra Maciá emplea con sus operarios.

Hace algún tiempo ese patrono obligaba indirectamente a los obreros que trabajaban en su casa a que descargasen los géneros, los colocasen donde él dijera e hiciesen otras muchas operaciones que no son de su incumbencia. A un obrero que se negaba a hacer lo que él quería, le acometió con unas tijeras; a otro que se marchó de su casa a trabajar a otra parte, le provocó, y como el obrero no hiciera caso de sus palabrotas, se abalanzó a él y le abofeteó.

La indignación que esto ha causado en el pueblo es grande, y todas las personas de buenos sentimientos, aun sin ser obreros, juzgan duramente la conducta de patrono tan salvaje.

La Compañía Franco-Belga (Ortuella) tiene una tanda de mandarines y capataces de la peor ralea. El obrero que se distingue por sus ideas ó por su energía es víctima de su despotismo, perdiendo en seguida el trabajo.

No harían eso seguramente los aludidos capataces si todos los obreros estuviesen unidos.

Entonces variarían de conducta tales despotillas.

Conspiran contra sus intereses los obreros que retrasan ó dificultan su unión.

En la reseña del Congreso de la Unión General de Trabajadores, que publicamos en el último número, se nos olvidó consignar que dicho Congreso acordó estar representado en el Congreso de Sociedades de resistencia de Alemania, que se verificará en Stuttgart este verano.

En el próximo número daremos cuenta del manifiesto que las Organizaciones obreras de Buenos Aires han publicado haciendo saber la cifra de obreros parados que existe en aquella República.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Continúan luchando los constructores de carruajes por obtener la jornada de ocho horas que les niegan los patronos.

—La Sociedad de Marmolistas sostiene una huelga en el taller del patrono Alejandro Acero, por ocupar a individuos que no están asociados. Las Secciones que deseen practicar la solidaridad con estos compañeros pueden dirigirse a Manuel Guijarro, Relatores, 24, principal.

—La Sociedad de Obreros fontaneros y vidrieros ha solicitado de sus patronos la jornada de ocho horas, abolición de destajos, descanso dominical y fiesta el 1.º de mayo.

Hasta la fecha han contestado favorablemente 16 casas, en las que no se ha suspendido el trabajo. En las demás se ha declarado la huelga.

El espíritu de los huelguistas no puede ser mejor.

Algunos patronos, faltando a la verdad, han manifestado al gobernador que los huelguistas cometían coacciones. ¿Con quién? Porque estando todos los obreros asociados, y cumpliendo lo acordado por la Sociedad, la coacción es innecesaria. Quienes las cometen son algunos patronos que han obligado a volverse atrás a varios que habían accedido a las peticiones de los obreros.

En Vizcaya.—Persiste la huelga de trefladores de Erandio.

Los huelguistas son auxiliados por compañeros de distintos oficios.

En Valladolid.—Continúa la huelga en la fábrica de tejidos de D. Aniceto Santiago, que no perdona medio alguno, por ruin que sea, para derrotar a los que fueron sus operarios.

Estos, que pelean con gran decisión, se han visto traicionados por *Faustino San José*, ex contador de la Sociedad, *Santos Franco*, *Sandalo del Río* y dos hijos de este último, menores de edad. *Franco y del Río* han realizado su traición cuando vieron que los fondos escaseaban y después de haber percibido durante seis semanas socorro de huelga.

Los socorros que han recibido los huelguistas han sido los siguientes: 40 pesetas de los Obreros del muelle de Santander; 5 de los Alfareros de Valladolid; 10 de la Sociedad de mosaicos de Santander; 2,50 de la Sociedad de Zapateros de Valladolid; 18,40 producto de una colecta hecha en el mitin del 1.º de mayo; 5 de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de San Sebastián; 5 de la Sociedad de Pintores de Alicante; 2 de los Tapiceros de Valladolid; 5 de la Sociedad del Arte de Imprimir de Zaragoza; 5 de la Sociedad de Obreros canteros de Zaragoza; 7 de la Sociedad de Silleros de Valladolid; 50 de la Sociedad de Tejedores de Zaragoza,

y 10 de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de Santander.

En León.—Los curtidores de esta capital, que se declararon en huelga reclamando la jornada de diez horas (antes trabajaban doce), han logrado a los tres días de lucha que los patronos de dos fábricas hayan aceptado su pretensión, quedando por este hecho limitada la huelga a la fábrica del soberbio patrono D. Miguel Eguiararay.

Este señor se ha dejado decir que tiene el riñón bien cubierto a costa de lo que otros han trabajado, y que antes que acceder a lo que solicitan los huelguistas, cierra la fábrica.

Con la victoria que en las otras casas han obtenido los curtidores, el espíritu de éstos para luchar contra Eguiararay no puede ser mejor.

El número de huelguistas es de 24.

En Navarra.—Ha terminado la huelga que sostenían los curtidores de Pamplona. Aunque los huelguistas no han logrado todo lo que querían—jornada de diez horas—, han conseguido alguna mejora, pues la jornada de trabajo, que era antes de once horas y media al día, será en lo sucesivo de diez y media.

Estos compañeros propiense fortalecer su organización y alcanzar entonces la jornada de diez horas.

Juzgamos acertadísima la conducta de dichos trabajadores, y creemos que si siempre proceden con la misma reflexión que ahora no sufrirán muchos descalabros.

En Nava del Rey.—Se hallan en huelga forzosa en este pueblo 100 mozos de labor.

Estos compañeros han sido despedidos del trabajo por los patronos, que persiguen el fin de amedrentar a aquéllos para que no se organicen. Esos explotadores, para mantenerse unidos en la comisión de acto tan despotico, han resuelto que el que admita a alguno de los trabajadores despedidos pague 250 pesetas de multa.

La reunión donde tomaron el acuerdo de despedir a los mozos la celebraron en el Ayuntamiento; lo cual indica que las autoridades son cómplices de ellos.

Encargamos a los trabajadores de los pueblos inmediatos que no acudan al llamamiento de los burgueses de Nava del Rey, a fin de que se vean éstos obligados a dar ocupación a dichos compañeros.

También recomendamos a las Sociedades que se hallen en condiciones para ello que auxilien a los referidos trabajadores.

La dirección de los mismos es ésta: Nicolás Hernández, Arrabal, 36.

En Medina del Campo.—Se han declarado en huelga los obreros de un taller de carpintería. El patrono busca operarios con que suplir a los huelguistas.

Ningún carpintero digno debe aceptar las plazas de aquéllos.

En Galicia.—Los tipógrafos de Vigo han reclamado a sus patronos una pequeña mejora en las condiciones del trabajo.

Por si los dueños de imprenta se preparasen a rechazar aquélla reclutando tipógrafos en otros puntos, damos la voz de alerta a los trabajadores de esa profesión para que contesten con una negativa a las solicitudes que de tales patronos reciban.

—Están en huelga los zapateros de Ferrol, que reclaman aumento de jornal.

En Cataluña.—Sigue la huelga en casa de Esquerria, en Mataró. Han sido puestos en libertad los dos compañeros presos.

En Santander.—Están en huelga los constructores de carruajes por no haber accedido los patronos a una modesta demanda de aquéllos.

En Asturias.—Sigue en Oviedo la huelga de la fábrica «La Amistad».

CONTESTACION

La Sociedad de Obreros en géneros de punto de Mataró nos ha enviado con fecha 16 del que rige, copia de un remitido que ha mandado a *Tierra y Libertad*, contestando a lo que desde las columnas de este periódico ha dicho contra la referida Sociedad un ácrata de aquella población.

Imposibilitados de publicar el citado escrito por su mucha extensión, vamos a extraer sus principales aseveraciones.

Helas aquí:

1.ª Que la Sección de géneros de punto, calificada por el ácrata que escribe a *Tierra y Libertad* de «brazo derecho de los policías socialistas», tiene en su Junta Directiva hombres de todas las ideas, incluso libertarios ó anarquistas.

2.ª Que a los cinco días de surgir la huelga general en Barcelona socorrió la Sección de géneros de punto con 25 pesetas a dos individuos, uno de ellos ácrata, que corrieron riesgo de ser presos por aquellos sucesos, y que dichas 25 pesetas salieron de la Caja, como salió la cantidad que dió a Reoyo y Fambuena cuando fueron presos, hecho que tanto censura el ácrata que ha tratado de esto en *Tierra y Libertad*.

3.ª Que la Sección de géneros de punto ha abierto una suscripción para los presos

y heridos con motivo de la huelga general de Barcelona, que asciende ya a 250 pesetas y que seguramente importará más.

4.ª Que la Junta Directiva de dicha Sección no ha hecho otra cosa en la confección de la bandera que ejecutar un acuerdo de la Sociedad.

Y 5.ª Que la Sección de géneros de punto ha cumplido siempre el principio de solidaridad con los que luchan contra los patronos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Nuestro correligionario Mario Spatola nos ha entregado 1 peseta para los carboneros huelguistas de Gibraltar.

Bilbao.—Con el mismo fin nos ha remitido 10 pesetas la Agrupación Socialista de esta villa.

Ambas cantidades han sido remitidas inmediatamente a dichos compañeros.

Almachar.—La Sociedad obrera socialista, creada en este pueblo lleva excelente marcha. Fundada poco ha por 13 compañeros, cuenta ya con 120.

Zaragoza.—La Agrupación Socialista ha respondido como se merecían a los que en Granada, y tomando el nombre de socialistas, quieren crear un nuevo Partido.

Del mismo modo piensa contestar a los que en Valencia han creado a los que secundan la política desdichada de cuatro aventureros.

—Las Sociedades de esta capital se proponen enviar algunos auxilios a los huelguistas de Gibraltar.

—La Sociedad de Constructores de máquinas ha enviado 15 pesetas a los huelguistas de Teba. La cantidad total recaudada en el Centro Obrero para dichos compañeros ha ascendido a 131,05 pesetas.

—Equivocadamente dijimos hace tres números que los Marmolistas de Zaragoza habían enviado a los canteros huelguistas de Valladolid 10 pesetas en calidad de préstamo, no habiendo sido así. Dicha cantidad fué remitida a los citados compañeros como donativo.

Orense.—Ha renovado su Junta Directiva la Sociedad Tipográfica.

La correspondencia para la misma se dirigirá a Bricio Serantes, Libertad, 1, Centro Obrero.

Ortuella.—Días pasados se celebró una reunión en el Centro Obrero, usando de la palabra Antonio Fernández y Antonio San Vicente, que señalaron los excelentes resultados que dan las Sociedades de resistencia y la táctica que deben seguir los trabajadores que acuden a esa clase de organización.

El auditorio, compuesto de buen número de obreros, oyó con gusto las disertaciones de dichos compañeros y se mostró conforme con los argumentos por ellos expuestos.

Santiago.—Se ha constituido la Federación Local.

Avilés.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Oficios varios.

Vitoria.—La Sociedad de Moldeadores se ha constituido definitivamente y nombrado su Junta Directiva.

Esta Sociedad desea ponerse en relación con las demás del oficio.

Su dirección es: Marcelino Fernández, Centro Obrero, Francia, 41.

Esta Sociedad ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores.

Trubia.—La Agrupación Socialista de Trubia ha enviado 10 pesetas a los huelguistas de la fábrica «La Amistad» y otras 10 a los de Cayés.

Además, una suscripción abierta a favor de los primeros ha producido 85,05 pesetas.

Pruna.—Falleció en este punto el 11 del actual la esposa de un compañero, socio de la colectividad obrera de allí, siendo acompañado el cadáver al cementerio civil por más de 570 trabajadores.

Este acontecimiento, que prueba el espíritu de solidaridad despertado en aquel pueblo, llamó poderosamente la atención por no haberse conocido otro igual.

Sigan así aquellos compañeros, que el triunfo es de los perseverantes.

Cádiz.—Se ha constituido un Grupo Socialista con el objeto de hacer propaganda de nuestras ideas y recaudar fondos para *EL SOCIALISTA* diario.

HISTORIA

SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

POR

FRANCISCO MORA

Está a la venta esta importante obra al precio de 2 pesetas. Para los abonados a *EL SOCIALISTA*, 1,50.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)